
 
CONSELHO DE ENSINO PARA GRADUADOS 

ATA DA REUNIÃO DO DIA DEZOITO DE MARÇO DE DOIS MIL E VINTE E DOIS 

Ao décimo oitavo dia do mês de março de dois mil e vinte e dois, às nove horas e trinta 1 

e sete minutos, o Conselho de Ensino para Graduados reuniu-se em Sessão Ordinária, 2 

por videoconferência, sob a presidência Professora Denise Maria Guimarães Freire. 3 

Estavam presentes Sessão a Superintendente Acadêmica de Pesquisa, Ariane Cristina 4 

Roder Figueira, o Superintendente Acadêmico de Pós-graduação, José Luis Lopes da 5 

Silveira a Superintendente Administrativa Marilia da Conceição Morais Lopes; os 6 

Conselheiros Docentes representantes dos Centros Universitários: Alexandre Guedes 7 

Torres (CCMN), Benjamin Rache Salles(CCMN), Claudia Moraes de Rezende (CCMN), Julie 8 

de Araujo Pires (CLA), Aniela Improta França (CLA),Ethel Pinheiro Santana (CLA), José 9 

Jairo Vieira (CFCH), Milton Nunes Campos(CFCH), Fabio Neves Perácio de Freitas (CCJE), 10 

Liliane Magalhães Girardin Pimentel Furtado (CCJE), Kátia Vergetti Bloch (CCS), Cláudia 11 

Pinto Figueiredo (CCS), José Garcia Abreu Jr. (CCS), Celio Albano da Costa Neto (CT), 12 

Marcelo Gomes Miguez(CT), Paulo Henrique de Souza Picciani(CT), Verônica Maria Araújo 13 

Calado (CT). Os Conselheiros representantes do Fórum de Ciência e Cultura, Carlos 14 

Renato Rezende Ventura, Eliane Guedes, Cláudia Rodrigues Ferreira de Carvalho e Marina 15 

Bento Soares. Os representantes dos discentes: Natália Silva Trindade, Luana Bulcão, O 16 

representante dos Técnicos Administrativo, João Sergio dos Santos Assis. As 17 

representantes do Campus Duque de Caxias, Juliany Cola Fernandes Rodrigues O 18 

Representante do Campus Macaé, João Luiz Mendes Wanderley e Michelle Frazão 19 

Muzitano. E a representante dos Antigos Alunos Doris de Oliveira Araujo Cruz. 20 

Justificaram a ausência: Fabricio Leal de Oliveira (CCJE), Alexandre Guedes Torres 21 

(CCMN) e Adriana Santarosa Vivaqua (CCMN). Iniciou-se com o Expediente.1.1- A 22 

sessão foi aberta pela Pró-reitora de Pós-graduação e Pesquisa Denise Freire, que 23 

ressaltou a importância da presença da Professora Cristina do CONSUNI para facilitar o 24 

diálogo com o conselho. A palavra foi então aberta aos conselheiros para informes. 1.2- 25 

A Conselheira Juliany  Rodrigues relatou a experiência de participar de uma banca de 26 

mestrado presencial no Instituto de Biofísica da UFRJ. O retorno das atividades 27 

presenciais foi recebido de forma emotiva tanto pelos alunos quanto pelos membros da 28 

banca. O aluno que apresentou a dissertação destacou as dificuldades enfrentadas 29 

durante o período de atividades remotas, tendo ingressado no mestrado pouco antes da 30 

interrupção das atividades presenciais.1.3- A Conselheira Ethel Santana informou que a 31 

UNISERJ convocou uma assembleia geral para discutir a possibilidade de uma greve por 32 

tempo indeterminado a partir de 23 de março. A votação ocorreria no mesmo dia, das 33 

12h às 18h, incluindo não sindicalizados. A conselheira expressou sua opinião contrária à 34 

greve, destacando a importância de retomar o contato presencial para a educação e a 35 

necessidade de reconstruir a ponte com os estudantes após o longo período de atividades 36 

remotas. 1.3.1- O Conselheiro Renato Ventura fez coro com a conselheira Ethel, 37 

ressaltando a importância de cada um se expressar nesse momento e compartilhando 38 

sua preocupação com a ideia de uma greve. Ele destacou que a greve deveria ser a última 39 



forma de pressão e afirmou que os alunos precisam conhecer a UFRJ presencialmente, 40 

uma vez que muitos ainda não tiveram essa oportunidade. 1.3.2- A Professora Denise 41 

também expressou sua opinião pessoal, sem representar a pró-reitora, afirmando que a 42 

greve neste momento seria completamente inapropriada. Para ela, é necessário mostrar 43 

a importância da UFRJ para a sociedade, e uma greve neste contexto poderia repercutir 44 

negativamente.1.3.3- A Conselheira Doris, técnica administrativa aposentada e ex-aluna 45 

da UFRJ, relatou sua experiência em relação às greves anteriores e se posicionou contra 46 

a greve no momento atual. Destacou que as greves prejudicam a imagem da universidade 47 

perante a opinião pública e ressaltou a importância do ensino presencial para a troca de 48 

conhecimento e o fortalecimento do caráter institucional. Sem mais inscritos, passou-se 49 

a Ordem do dia. 2- Apresentação dos pareceres dos APCNs . 2.1-A Professora Denise 50 

iniciou a ordem do dia, destacando que uma reunião extraordinária será realizada na 51 

próxima quarta-feira para agilizar a análise das propostas de cursos novos (APCNs). Ela 52 

informou que solicitou à professora Denise do CONSUNI a convocação de uma sessão 53 

extraordinária para incluir as propostas na pauta do CONSUNI ainda no final do mês. 2.2- 54 

O relator  e conselheiro Fábio Freitas  agradeceu aos membros da CAAC e passou a 55 

palavra à conselheira Aniela para a apresentação da proposta.2.2.1- O Conselheiro Célio 56 

Costa perguntou se há obrigatoriedade de disciplinas que promovam a interação entre 57 

alunos das áreas da engenharia química e da biofísica.2.2.2-O conselheiro Marcelo 58 

Miguez  questionou se o viés de engenharia do programa vem da Escola de 59 

Química.2.2.3.- O conselheiro Alexandre Guedes mencionou que a CAPES sugere que o 60 

número de vagas no doutorado seja o dobro do mestrado, e perguntou se seria possível 61 

ajustar a proporção para se alinhar aos indicadores de avaliação da CAPES. 2.2.4- A 62 

professora Aniela explicou que a proposta visa criar um ecossistema onde as disciplinas 63 

sejam híbridas e promovam uma metalinguagem que permita a comunicação entre as 64 

áreas. O professor Fábio acrescentou que a proporção mestrado-doutorado não é uma 65 

exigência geral da CAPES, variando conforme a área.2.2.5-  A proposta foi aprovada com 66 

20 dos votos favoráveis e 1 abstenção.2.3- Proposta de Programa de Pós-Graduação 67 

Stricto Sensu Interdisciplinar em Infância, Adolescência e Juventude - Mestrado 68 

Acadêmico. A conselheira Juliany Rodrigues fez a apresentação do parecer da CAAC para 69 

a proposta. A votação do parecer foi adiada para que as sugestões feitas pela CLN fossem 70 

implementadas pelos coordenadores da proposta. A votação será realizada na próxima 71 

sessão plenária.2.3.1-O superintendente José Luiz questionou se o parecer pode ser 72 

aprovado com condicionantes.2.3.2-Decisão: o parecer da CAAC foi aprovado po 73 

unanimidade, com condicionantes, e a próxima votação ocorrerá após as adequações 74 

propostas pela CLN. 2.3.3- Discussão do Parecer da CLN Foi sugerido que o parecer da 75 

CLN seja revisado para inclusão da resolução aprovada no CEPG que regula a 76 

representação discente na pós-graduação. A conselheira Ethel Santana ressaltou que a 77 

revisão do regulamento será levada em consideração na próxima sessão plenária. O 78 

parecer da CLN aprovado por unanimidade. 2.4 Discussão do Programa de Pós-79 

Graduação em Engenharia de Biossistemas e Bioprodutos A conselheira Ethel Santana 80 

apresentou o parecer da CLN, e a votação foi realizada.2.4.1- O parecer foi aprovado 81 

por unanimidade. 2.5 Proposta do Programa de Pós-Graduação em Docência na 82 

Educação Básica - Mestrado Profissional. O conselheiro José Garcia apresentou o parecer 83 

da CAAC, ressaltando o esforço conjunto na condução dos trabalhos.2.5.1-Resultado da 84 

votação: o parecer da CAAC aprovado por unanimidade.2.5.2- Discussão e Votação do 85 

Parecer da CLN. A conselheira Ethel Santana apresentou o parecer referente à proposta 86 

do Programa de Pós-Graduação em Docência na Educação Básica.2.5.3- Resultado da 87 

votação: Parecer da CLN aprovado por unanimidade. 2.6- A Professora Denise Freire 88 

informou sobre uma nova portaria da CAPES que adiou o prazo para submissão das 89 



propostas (APCNs) para 15/08/2022. A notícia foi recebida com surpresa, visto o esforço 90 

despendido pela equipe para cumprir o prazo anterior. Foi discutida a possibilidade de 91 

ajustar o ritmo de trabalho à nova data, mantendo a prontidão e o calendário já 92 

estabelecido. A sessão foi encerrada pela Professora Denise, às 12h37, com 93 

agradecimentos aos membros pela dedicação e esforço no andamento das propostas e 94 

pela importância do trabalho do CEPG para a universidade. Para constar, eu, Adriene 95 

Campelo do Amaral, Secretária do CEPG, lavrei a ata que, após aprovação, será assinada 96 

pela Presidente da Sessão, Professora Denise Maria Guimarães Freire, e por mim.   97 

Adriene Campelo do Amaral                                     Denise Maria Guimarães Freire 98 

        Secretária                                                                 Presidente 99 


